

# Unsinn forever

Tagespiegel, 22. 3. 2014

CHRISTIANE MEIXNER beschäftigt sich  
noch einmal mit Marcel Duchamp

Er ist und bleibt ein Phänomen. Dabei wurde so viel über **Marcel Duchamp** geschrieben, dass jeder Winkel seines Werks ausgeleuchtet scheint. Das Urinal, der Flaschentrockner, das „Große Glas“ – alles analysiert und von den Autoren in diese oder jene Richtung interpretiert. Und was macht der Künstler? Verschwindet hinter dem Bücherstapel, hält sich bedeckt, gibt sein Geheimnis nicht preis. Das wäre auch gelacht: Wenn Duchamp, der famose Vernebler, ein knappes Jahrhundert nach seinen erfinderischen Inspirationen an einen Meister geriete, der ihn lückenlos erklären könnte.

Auch eine Ausstellung über Duchamp kann das Werk immer nur umkreisen. Ein schönes Prinzip, vom Meister abgesehen, der die eigene Arbeit zeit seines Lebens immer wieder auf- und abgebaut, in anderen Zusammenhängen neu bewertet oder uminterpretiert hat. Der sich selbst zitiert und wiederauflegt, um nicht



**Urfigur.** Duchamps „Grüner Schachtel“ entstammen die „männlichen Gussformen“.

F: Galerie/Succession Duchamp/VG Bild-Kunst, Bonn

zuletzt den Kunstmarkt mit seinen Wertkriterien zu foppen. Das Original interessierte den Künstler nicht, bloß Originalität. So gesehen ist es nur konsequent, wenn die aktuelle Ausstellung **Duchampiana** in der **Galerie Stella A.** (*Gipsstraße 4, bis 29. März*) neben einige teure Faksimiles auch kleine, unverkäufliche Reproduktionen aus Museumshops stellt und außerdem drei lebende Künstler mit Arbeiten à la Duchamp hinzubittet. **Pierre Granoux** und **Fritz Balthaus** haben sich ebenso wie Galerist **Michael Behn** mit dem geistigen Erbe und den sinnlich erfahrbaren Readymades beschäftigt. Das Ergebnis ist eine wundersam ephemere Schau, in der es mehr um die Vermittlung jener gedanklichen Leichtigkeit geht, die den Erfinder der Konzeptkunst auszeichnet. Und weniger darum, dem legendären „Fahrrad-Rad“ zum 100. Geburtstag würdig zu gratulieren. Ihn hat die Ausstellung allerdings zum Anlass genommen, einmal wieder über das ewig junge Werk zu räsonieren.

Während Balthaus ein „Loch“ (900 Euro) aus Ruß an die Decke zaubert, um den Rauch auf einem Plakat von Duchamp abziehen zu lassen, spielt Granoux auf Emailschildern mit changierenden Sätzen. Verrückt Buchstaben und komponiert daraus einen völlig neuen Sinn. Aus der Ecke des Ausstellungsraums blickt Marcel Duchamp im fotografischen Porträt milde lächelnd auf dieses leichtfüßige, dabei aber profunde Experiment – sind Missverständnisse doch seine Spezialität. Dass er sich auf dem schwarz-weißen Bild gleich ein paar Jahrzehnte älter gemacht hat, als er in Wirklichkeit war, zeugt einmal mehr von seinem antizyklischen Potenzial. Alle wollen möglichst jung erscheinen – bloß Marcel geht es mit dem Altern nicht schnell genug. Seinen Ideen hat es nicht geschadet, sie sind so flexibel wie vor hundert Jahren.